



# ¿Cuáles fueron los dioses incas?

Por **Ticket Machu Picchu** – Última actualización, 17 julio, 2020

*La religión inca estuvo ligada por las deidades de las culturas que la antecedieron, como: Chavín, Caral, Huari, Nazca, Mochica y Tiahuanaco. El historiador peruano Federico Kauffmann calificó a estas divinidades como ‘dioses del sustento’, puesto que intervenían en la obtención de alimentos. Para los incas, estas divinidades fueron: el sol, la luna, la tierra, las montañas, etc.*

- Huiracocha o Viracocha
- Inti, el dios sol
- Mama Quilla, la luna
- Pacha Mama, la madre tierra
- Pachacamac, el dios de los temblores
- Illapa, el dios del rayo
- Apus, las sagradas montañas
- Los animales sagrados incas
- El legado cultural de las divinidades incas

Según la cosmovisión inca, los dioses eran entes de la naturaleza como el sol, la luna, la tierra, las montañas, etc. Éstas habitaban el mundo superior (Hanan Pacha). Los seres humanos habitaban el mundo terrenal (Kay Pacha). Los difuntos partían al mundo de los muertos (Ukhu Pacha). El dios creador del universo era llamado Huiracocha, aunque el dios más venerado era el Inti (sol).

## Huiracocha o Viracocha

- **Viracocha es la divinidad principal de las antiguas culturas andinas, incluida los incas.** Es conocido como el ‘Dios de los báculos’ pues estaba representado por dos báculos con características zoomorfas en ambas manos. Según la cosmovisión andina, representaba al dios creador del universo.
- Los incas tomaron al Huiracocha como suyo debido probablemente a la influencia de la cultura Tiahuanaco, desde donde provenían antes de asentarse en Cusco. Este dios estuvo representado en las principales edificaciones tiahuanacos, como la famosa Portada del Sol.
- El emperador inca Huiracocha tomó el nombre del dios creador. Así mismo, construyeron templos que, según investigaciones, fueron dedicados a esta divinidad. **Una de estas es el**



Llamado ‘Templo de Wiracocha’, ubicado en el sitio arqueológico de Raqchi, al sur del Cusco.

## Inti, el dios sol

- **El sol fue la divinidad más aceptada y adorada en la cosmovisión inca quienes usaban el término quechua ‘Inti’ para referirse a él.** Estaba representada por una circunferencia de oro rodeada de rayos. Sus atribuciones daban energía a la tierra, las plantas y, por consecuencia, proveía el alimento.
- En el panteón incaico, el sol era pareja de la luna (diosa Quilla). Los incas construyeron un templo dedicado al sol denominado el Inticancha (luego pasó a llamarse Coricancha). Así mismo, el emperador inca era considerado hijo del sol y, por consiguiente, tenía atribuciones divinas para gobernar.
- Cada año, durante el solsticio de invierno, los incas celebraban la fiesta del Inti Raymi (fiesta del sol), en la cual se realizaba una multitudinaria ceremonia religiosa en el Inticancha. **Hoy, los cusqueños siguen celebrando esta representación de sus antepasados incas mediante la famosa fiesta del ‘Inti Raymi’.**

## Mama Quilla, la luna

- **En el idioma quechua ‘Mama’ quiere decir ‘Madre’ y Quilla ‘Luna’.** Se trata de la diosa de la fertilidad y esposa del dios sol. Su importancia residía en brindar protección a las mujeres y marcar el calendario las épocas de siembras y cosechas. Era representada mediante un disco de plata y estaba en un mismo rango que el sol.
- Según la cosmovisión inca, la luna era la madre de los fundadores Manco Cápac y Mama Ocllo. Además, durante los eclipses lunares, ésta era atacada por uno de los animales divinos, el puma o la serpiente. Se construyeron templos dedicados a esta deidad y protegidas por mujeres sacerdotisas.
- **En Machu Picchu existen una misteriosa construcción denominada inicialmente como la ‘Gran Caverna’.** Sin embargo, con el transcurrir de los años, esta construcción se hizo popular con la denominación del ‘Templo de la Luna’. Se ubica dentro de una caverna en la montaña Huayna Picchu.

## Pacha Mama, la madre tierra

- **La Pacha Mama era la diosa de la fertilidad de la tierra** que tuvo gran importancia no solo en el tiempo de los incas, sino en las diferentes culturas andinas antes y después de éstos. Estaba representada por una circunferencia. Esta deidad estaba presente en la naturaleza (en los campos, los manantiales, riachuelos). Se podía dialogar con ella en estos lugares ya que se trata de una divinidad protectora y que proveía de alimento a la población.
- Para rendir culto a la Pachamama no era necesario acudir a un templo, sino solamente se le entregaba ofrendas a la tierra. Algunas pobladores colocaban tres, cuatro o más piedras una sobre otra (llamadas ‘apachetas’). Generalmente, los incas utilizaban hojas de coca, carne de



llama, alpaca, maíz, cerámicas, etc. Hoy, después de más de 400 años, los pobladores andinos continúan comunicándose y pagando culto a la tierra, tal como lo hacían los incas.

## Pachacamac, el dios de los temblores

- **Este dios fue tomado por los incas de las civilizaciones costeras del Perú como: Lima, Chancay, Ichma, Chincha y Huari.** Tras la expansión inca, éstos tomaron al dios como suyo. Estaba representado por un largo ídolo de madera con figuras zoomorfas talladas. Tenía atribuciones con la tierra, los terremotos y la predicción del futuro (función de oráculo). Su templo principal estuvo en el sur de Lima (actual sitio arqueológico de Pachacamac).
- Los incas llegaron al templo de Pachacamac y realizaron posteriores edificaciones como la ‘Casa de las escogidas’ (Mamaconas). Si bien realizaron pequeños templos en su honor (principalmente en la región costa), el santuario ubicado en Lima fue un lugar de tal importancia, que el mismo inca iba a este lugar para rendir culto al dios Pachacamac.



Pago a la tierra – Legado de los incas

## Illapa, el dios del rayo

- **Illapa era el dios del rayo, las lluvias y los truenos.** Estaba representada por la figura de un hombre sosteniendo una porra y una huaraca. Esta divinidad tenía poderes sobre la lluvia, proveedora de agua para la tierra y necesario para la producción de cultivos. Debido a ello, los incas le rendían culto con gran veneración, solo por debajo de dios sol y Huiracocha.
- **Los incas construyeron adoratorios a este dios. Incluso existe un recinto suyo dentro del palacio del Coricancha.** Los incas creían que el lugar en donde caía un rayo era causado por la furia de Illapa. En tiempos de sequía se realizan ceremonias religiosas dedicadas especialmente a esta divinidad.



## Apus, las sagradas montañas

- **Según los incas, los Apus eran los espíritus de las montañas.** Se trataban de dioses vivientes que estaban representadas por las altas cumbres a lo largo de toda la Cordillera de los Andes. Mientras más alta era la montaña, más poder e importancia tenía. Esta creencia es anterior a los incas y sobrevive hasta hoy en el pensamiento del hombre andino.
- Los incas le proferían gran respeto y veneración a las montañas. **En Cusco las de mayor importancia eran los apus Salkantay y Ausangate e incluso el Machu Picchu.** Los pagos a las montañas se realizaban con hojas de coca, chicha, sangre de llama, alpaca e incluso con sacrificios humanos, conocidos como la ‘Capacocha’.
- Hoy, el hombre del ande tiene la creencia de que las montañas son seres vivientes divinos a los que se les debe respeto y veneración.

## Los animales sagrados incas

- **La serpiente** – La serpiente representaba al mundo subterráneo o mundo de los muertos. Según los incas, se trataba de un animal sabio que proveía de inteligencia a los pobladores.
- **El puma** – El puma representaba al mundo de los vivos o terrenal. Según los incas, este animal simbolizaba el poder y la agilidad. Estaba tallado en algunas construcciones tanto incas como antes de los incas.
- **El cóndor** – El cóndor representaba al mundo superior o divino. Según los incas, era un ave que podía comunicar el mundo terrenal con el de los dioses incas. El cóndor sigue siendo un animal sagrada para los pobladores andinos.

## El legado cultural de las divinidades incas

- La llegada de los españoles vino con la imposición de la religión occidental, principalmente la religión cristiana (católica y otros). Esta imposición fue paulatina y, en muchos casos, forzada con muertes.
- Después de cientos de años, los hombres andinos sincretizaron la religión occidental (religión católica y otros) pero también mantuvieron muchas costumbres y creencias de la religión incaica. Por ejemplo, los ciudadanos de Cusco y otras regiones andinas del Perú continúan realizando pagos a la tierra y a las montañas.
- **La mayoría de habitantes andinos adoran a los elementos de la naturaleza: las montañas, la tierra, las lagunas, etc.**



## PENSAMIENTO CRÍTICO Y/O ANÁLISIS CRÍTICO



### ALEGATO DE UN INCA ANTE DIOS

¿Acaso no sabías que existía este continente? ¿Por qué la Biblia no lo nombra? ¿O acaso tu mano omnipotente sólo se encargó de crear Europa y parte de Oriente? ¿Qué eres un gran creador?; eso lo dudo porque fue tu inspiración la que creó al hombre blanco que primero nos esclavizó, después nos robó y violó y finalmente nos aniquiló.

Siempre creímos que lo peor que habían traído los españoles en las carabelas había sido la pólvora y las enfermedades; pero nos equivocamos... ¡fuiste tú! ¿Por qué no te quedaste allá? ¡Por qué no te devoraron los tiburones en el océano!



¿Dime cuáles de los mandamientos, estábamos transgrediendo? ¿No robar? ¿No matar? ¿No mentir? Ya sé cuál debe ser, no levantar imágenes de piedra de falsos ídolos, pero, si esa fue la razón por la cual nos trituraron en tu nombre; déjame decirte que nosotros siempre adoramos cosas que supuestamente tú habías creado, como el Sol, la Luna, el Mar. El único de piedra eres tú. Solamente alguien de piedra puede quedarse mirando mientras se tortura y se arrasa con millones.

Además, nuestros dioses jamás nos pidieron ofrendas monetarias ni un diezmo del sueldo. ¿Cómo puede ser que un Dios que dice que es amor pueda avalar la existencia del dinero, principal motivo de la sangre que corre en la tierra?

Ahora entiendo por qué permitiste que nos exterminen en tu nombre. Te molestaba que existan seres de un color que tú no habías creado, en un continente que tú no habías creado y que hayan desarrollado una civilización tan hermosa, tan justa, tan organizada y tan superior a la del hombre blanco y rubio que tú hiciste a tu semejanza.

¿Es Jesús tu manera de pedirnos perdón, rey de reyes? En nuestra gente desde que llegó tu doctrina a nuestras tierras hay millones que murieron de hambre, humillados y ahogándose en una mina, aplastados totalmente y en todo sentido. Tu Jesús sufrió el látigo algunas horas, nosotros lo estamos sufriendo hace más de cinco siglos. Con la diferencia que a tu Jesús lo tienes sentado a la derecha de tu trono (que seguramente habrás remodelado con el oro que nos robaron), y en cambio al inca lo mandaste al infierno, porque crucificado y todo, te escupió en la cara.

## Tocando el Cielo

Compartido por:

César Gago Arenas

Lima – Perú 2022



**César Gago Arenas**  
Ingeniero Mecánico Electricista / Reg. CIP 40136  
Post Grado en Ingeniería de Sistemas  
Magíster en Ciencias de la Educación con mención en Docencia Universitaria  
**Consultoría/Diseño/Supervisión/Construcción**  
Telefax.: 25 84 857 Cel. 948 596 295  
Mi Web: [www.gagoarenascesar.webnode.es](http://www.gagoarenascesar.webnode.es)





S.F.B.  
**"Enséñale a una persona a tener criterio y no será de izquierda ni de derecha. Será un hombre libre, autónomo, inalienable. Descontaminado de odio y fanatismo. El pensar es una acción natural del ser humano. Discernir y tener criterio es una virtud de pocos".**

Lo que se requiere son ciudadanos con criterio, ciudadanos libres, ciudadanos autónomos, ciudadanos inalienable. Descontaminados de odio y fanatismo. El pensar es una acción natural del ser humano. Discernir y tener criterio es una virtud de pocos.